الاستثناء.

أدوات الأستثناء.

حرفان                                    فعلان                      مترددة بين الفعلية والأسمية             اسمان  

إلا    حاشا.                         ليس.      لايكون.
                               
حرف بإجماع النحويين.
· وحاشا : حرف عند سيبويه ومعظم النحويين.
· فعل عند الكوفيين.
· حرف جر عند بعض النحويين.


فعلان.

ليس.                                                     لايكون.              

· فعل عند جمهور النحويين.                                                          
· حرف دائماً عند الفارسي وابن شقير.                                     فعل عند جمهور النحويين.   
· حرف في الأستثناء دائماً.                                                  اعترض بعضهم على هذا القول بأن عدها فعلا وهي مكونة من حرف وفعل .










مترددة بين الفعلية والأسمية. 
  

خلا                                                                               عدا.
   
· بإجماع النحويين.                                                              عند جمهور النحويين
· فعل عند سيبويه دائماً.    


اسمان.

غير وسوى.
بإجماع النحويين.


الأستثناء بإلا.
غير تام "مفرغ".                                                                                                      تام 
لم يذكر المستثنى منه.
وشرطه كون الكلام غير إيجاب 
أي النفي والنهي والاستفهام .

تعرب على حسب موقعها من الجملة.




التام.
ماذكر فيه المستثنى منه.
في كلام موجب "مثبت"                                في كلام غير موجب "منفي".

وجب نصب المستثنى .                              استثناء متصل                   استثناء منفصل
                                                                              
                                                                         الحكم الإ تباع عند الطرفين.
                                                                 
                                                                 بدل بعض من كل"بصري.        عطف نسق "كوفي.

الاستثناء المنفصل.

لا يمكن تسليط العامل عليه                                                    إذا امكن تسليط العامل 
وجب النصب إتفاقاً.                                                              وجب النصب عند الحجازيين وجاز 
مثل مازاد المال إلا مانقص                                                      النصب والإتباع عند التميمين لكن ا
والتؤويل مازاد هذا المال إلا نقصاً.                                             النصب أرجح.


 
تقديم المستثنى على المستثنى منه.

ينصب وجوباً عند البصريين                   جواز الإتباع والنصب عند الكوفيين والبغداديين.



الاستثناء بغير.
يوصف بها إما نكرة. "صالحاً غيرَ الذي كنا نعمل". غير – صفة لصالحاً منصوبة وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

يوصف بها معرفة كالنكرة( صراط الذين أنعمت عليهم )  الذين اسم موصول بمعنى الذي في محل جر بالإضافة.

لما ضعف ما قاموا غيرَ زيدٍ ويمتنع في ما قام غيرُ زيدٍ؟
ضعف لأن الفاعل موجود وهو الواو والفعل يطلب فاعل.
وأمتنع لأن الفاعل عمدة ولم يذكر فاعل.

الأستثناء بسوى.

1- مثل غير معنى وإعراباً عند الزجاجي وابن مالك .
2- سيبويه والجمهور : ظرف.
3- العكبري والرماني تستعمل ظرف غالباً وكغير قليلاً.


الاستثناء بليس ولا يكون .
واجب النصب 


الاستثناء بخلا وعدا
الجر : على أنهما حرف جر وهو قليل
النصب : على أنهما فعلان جامدان لوقوعهما موقع إلا وفاعلها ضمير مسستر وجوباً.
وتدخل عليها ما المصدرية فيتعين النصب 
 (
ملحوظة
.
)
 




الفعل إذا وقع موقع الحرف يكون جامداً دائماً.
الفعل إذا وقع موقع الأسم يكون مبني.

لماذا بنيت خلا وعدا ؟
لأنها وقعت موقع الحرف وإلا حرف.

الاستثناء بحاشا .
1- عند سيبويه مجرورة وعند غيره النصب .
2- الجمهور – لايجوز دخول ما وإلا .
3- الكسائي – يجوز دخول إلا.
         
